

1 ANTECEDENTES

A partir del 19 de Agosto de 1996 con la administración del Economista Auki Tituaña Males, primer Alcalde indígena kichwa del cantón Cotacachi, se inicia un proceso innovador de Gestión Municipal, caracterizado por la construcción e implementación de la democracia participativa, teniendo como base la participación organizada de la ciudadanía; la planificación del desarrollo local, la transparencia y la lucha contra la corrupción y la autogestión; convirtiendo al Municipio en el dinamizador del desarrollo económico, social, cultural, integral, dejando su rol tradicional de simple prestador de servicios.

En Cotacachi, la participación ha vivido varias etapas del desarrollo en base a la voluntad política del Alcalde y a la existencia de un naciente marco jurídico, que impulsa este proceso nacional. El primer evento de alta participación social se produce con ocasión de la posesión de las nuevas autoridades municipales el 10 de Agosto de 1996, en un espacio público al que fueron convocados diversos actores de Cotacachi que por primera vez en la historia son incluidos en la vida política administrativa municipal

En septiembre del año 1996, por iniciativa del Alcalde se convoca a la primera Asamblea de Unidad Cantonal, en la que participan diversas organizaciones sociales, instituciones públicas, privadas, gremios artesanales y otros actores; Con la finalidad de iniciar un proceso de planificación participativa en base a un diagnóstico socio-económico general, así como de conocer las demandas ciudadanas e identificar las potencialidades socio organizativas y asumir compromisos sociales e institucionales en la gran tarea de construir el nuevo modelo de Gobierno Local.

Es así como la Asamblea de Unidad Cantonal, se convierte en un espacio de expresión ciudadana para fraternizar, concertar y planificar participativamente el futuro del Cantón. Actualmente se encuentra estructurada por consejos de Salud, Educación, Turismo, Producción, gestión Ambiental, Organización y Modernización Municipal. Los cuales se encuentran representados legalmente por el Consejo Superior de Desarrollo y Gestión.

Desde la sexta AUC, las mujeres cotacacheñas se organizan con el fin de crear un espacio que faciliten el desarrollo integral de las mujeres para incidir en su autoestima y toma de decisiones para la integración activa en la sociedad civil, conformándose las Coordinadores de Mujeres de las tres zonas.

Partiendo de un análisis de la crisis económica, social, moral, política de credibilidad que sufre el país y toda América latina y aprovechando el modelo innovador de gestión de nuestro cantón, La Asamblea de Unidad Cantonal ejecuta el proyecto de la Escuela de Liderazgos para la Gestión Pública” con la finalidad de contribuir a la constitución y fortalecimiento de la ciudadanía como un eje estratégico de empoderamiento por parte de las mujeres de sus derechos y obligaciones en función del país que queremos construir.

Para el aprendizaje se han seleccionado temas que están ligados con la administración pública y serán expuestos en tres módulos: yo mujer, que abarca temas de identidad y género, Mujer ciudadana y mujer actora política; el segundo módulo cuenta con el tema contexto; que permitirá conocer la realidad nacional, internacional y local, organización de grupos y liderazgos, el tercer módulo contiene herramientas de planificación y elaboración de proyectos, manejo de conflictos e incidencia.

La metodología utilizada es dinámica y activa permitiendo el debate, la discusión y concertación de ideas y propuestas promoviendo nuestro desarrollo local.

Entre uno de los trabajos de investigación requeridos en estos talleres ha sido la identificación de liderazgos locales, escribir su trayectoria histórica y perennizar su imagen para ejemplo de la niñez y, juventud cotacacheña

2 JUSTIFICACION

Consideramos muy significativo y trascendental realizar este trabajo porque nos permite valorar la participación activa de la mujer en el devenir histórico; por ello en la elaboración de esta Biografía identificamos a una de las grandes mujeres indígenas liderezas del Cantón Cotacachi y del país, la Prof. Blanca Chancoso. Se eligió a esta lidereza porque ha abierto un nuevo ejercicio de democracia, haciendo de la democracia menos representativa y más participativa; esta participación se refiere a, como las mujeres concientes y de manera organizada toman parte y asumen responsabilidades en la formulación y ejecución de las políticas de desarrollo económico y social del Cantón y del país.

Resulta interesante analizar la vida de una lidereza que aglutina el deseo de desarrollar políticas importantes como la democratización, la participación ciudadana para profundizar en el cambio y volverlo duradero; así como también en la educación, inspiradas en la historia del pueblo, en su identidad. No solamente formando lectores que conocen de números y letras, sino que sepan sumar y multiplicar acciones en beneficio del país.

Se ha visto el deseo de apoyar al fortalecimiento de la participación de la mujer en el tema de la política.

Es necesario ejercer influencia política dentro del gobierno local para establecer políticas públicas en beneficio del trabajo y participación de las mujeres.

Se requiere reforzar el conocimiento del concepto de género, fortalecer la autoestima en las niñas, mujeres, familias y organizaciones; combatir la discriminación, con la participación de académicos y organismos de cooperación internacional, para recuperar lo que hemos practicado desde nuestros pueblos en complementariedad e integralidad.

Hay que valorar y reconocer el papel fundamental de la educación para la mujer como una posibilidad de trascender al espacio público.

La presencia de organizaciones de mujeres liderezas con trayectorias políticas diversas, han ejercido influencia importante en la historia de cada Estado Nación, es un claro indicador de la importancia y peso que han cobrado las mujeres indígenas en el siglo XXI, digno de imitar. Por lo que debemos trabajar conjuntamente en la búsqueda de acciones comunes, enfoques integrales, búsqueda de redes para socializar experiencias y

aprendizajes de temas de género a fin de visualizar un nuevo horizonte histórico en el nuevo rol de la mujer.

Todos estos insumos de experiencias, aprendizajes y conocimientos, serán la base fundamental para la formación política de mujeres que enfrenten el reto de asumir la Ley de Cuotas.

3 INTRODUCCIÓN

El deseo de construir una estrategia política transformadora, que facilite y construya la interiorización, el apropiamiento y por ende la defensa de nuevos conocimientos y capacidades elevando el autoestima, la identidad, motivando a las mujeres a analizar y priorizar sus necesidades, formular y negociar sus propuestas, fomentando el intercambio de saberes y la toma de decisiones con seguridad y argumento; nos hace pensar en la identificación de una liderezza cotacacheña que apunte a potenciar una generación de promotoras y líderes ciudadanas de nuevo tipo, responsables de sus obligaciones de ciudadanas en sus espacios de liderazgo y de representación social, propositivas, multiplicadoras de una cultura de responsabilidad, exigibilidad de los derechos y obligaciones económicas, sociales, culturales y políticas en el contexto local y nacional.

María Blanca Chancoso Sánchez, mujer cotacacheña, líder histórica, nacional y latinoamericana, nace, crece y de desarrolla defendiendo su identidad y la de su pueblo, liderezza de bases, organizadora y mentalizadora de grupos sociales que luchan permanentemente por las grandes reivindicaciones.

Mujer comprometida y entregada por entero a la defensa de los grupos más vulnerables, exigiendo siempre la igualdad de derechos para todos, dispuesta y entregada en cada momento a acompañar a su pueblo en la lucha por conseguir la igualdad de derechos, exigiendo cambios profundos en los procesos de transformación social y política. Ella muy personalmente se ha impuesto los retos más difíciles en su vida, pero gracias al apoyo de sus grupos, y a su capacidad lideradora ha logrado trascender en los más amplios escenarios de participación activa a nivel nacional e internacional.

Blanca es un orgullo de Cotacachi, dispuesta siempre a apoyar, motivar y empujar desde cualquier escenario donde ella se encuentre, manteniendo como objetivos centrales y fundamentales la creatividad, la solidaridad, la elevación del autoestima y de los valores; objetivos que nos permitirán, mejorar nuestra convivencia creando así un ambiente de respeto a nuestra identidad, superando los límites alimenticios y de salud, logrando una integración total. Es este el pensamiento y la personalidad de Blanca, una mujer de espíritu cultivado, un personaje de trabajo fecundo y constante, muy serena y convencida que los nuevos procesos permitirán alcanzar lo que todos anhelamos “La Construcción de una sociedad más justa”.

Para la Escuela de Liderzgo de Cotacachi, es muy noble considerar el nombre de Blanca Chancoso como nuestra MUJER LIDER COTACACHEÑA, creemos necesario que es deber de las mujeres reconocer y resaltar el trabajo y la trayectoria de Blanquita, mujer son supremos ideales y máximas aspiraciones, que son para nuestra niñez y juventud una estela de luz; un ejemplo de acción y, para nosotras mujeres, ella constituye el valuarte poderoso de la reivindicación de la Patria que infatigable va renovando sus conquistas de triunfo y de progreso en el cerebro, la energía y el corazón

4 BIOGRAFIA

Blanca Chancoso, es considerada como una de las más importantes líderes

del movimiento indígena de Ecuador y la más activa y contestataria vocera de su Organización en los diálogos con el Gobierno. Su liderazgo se deja traslucir en la cantidad de llamadas telefónicas de ONG's, líderes políticos y embajadores, que en un comienzo interrumpen la concertada conversación y en la interminable lista de correos electrónicos que está desplegada en la pantalla de su computador o en las personas que esperan en la antesala para reunirse con ella.



Blanca Chancoso en el Foro Mundial por la Tierra

Fuente: el archivo personal de Blanca Chancoso

Blanca Chancoso es una combativa dirigente, menuda, pugnaz y elocuente en sus comentarios, esta influyente activista de las organizaciones étnicas ecuatorianas nació en 1955 en el Cantón Cotacachi (Provincia de Imbabura), en la Parroquia del Sagrario en el Barrio Oriental, en el seno de una familia “migrante”, es decir, de indios que dejaron el campo por la ciudad; sus padres José Antonio Chancoso y Rosa María Sánchez, tiene ocho hermanos, tres mujeres y cinco hombres; de 49 años de edad, es madre soltera de su único hijo de 13 años llamado Atyk (en homenaje a Rumiñahui que significa persistente, vencedor). Hizo sus estudios secundarios en un colegio rural, en donde obtuvo su Bachillerato en Ciencias de la Educación.

Cuenta Blanca que al principio su familia no se oponía al realizar su trabajo comunitario, más bien tuvo problemas con la gente de la oposición que incrementaba el miedo en su entorno familiar de que su hija sea perseguida, pero a ella le fortalecía la idea de luchar por la justicia y libertad común.

Blanca vivió en un época en que el indígena era sometido ante el mestizo, el atropello, violación y maltrato era lo más generalizado; los mismos sacerdotes imponían creencias y costumbres sin respeto a la identidad; la represión de la policía; el maltrato en las escuelas; un racismo muy marcado donde el indio era considerado un ser ignorante, incapaz de pensar y de actuar, todo esto en un sistema de imposición y violación a los derechos humanos.

Sin embargo estos hechos sirvieron de motor para que Blanca junto a los indígenas comiencen a trabajar en la creación de una Organización que aglutine a todas las comunidades locales, siendo una de las impulsoras de la creación de la UNORCAC (Unión de Organizaciones Campesinas de Cotacachi) en Cotacachi y la FICI (Federación Indígena y Campesina de Imbabura) en Otavalo.

A Blanca le buscaba la gente de las comunidades para que ayude a resolver problemas de litigios de tierras; impulsó las mingas; valorizó a la autoridad local enseñando a gestionar a los cabildos.

Todo empujó a Blanca Chancoso a ser una educadora y, apenas tuvo cartón en la mano, se dedicó a organizar a las comunidades de su región. La presencia de una maestra joven, que hablaba quichua y castellano, fue impactante en el medio en que se movía. Desde un principio asumió un protagónico liderazgo; desplazó a los “tinterillos” (ofician de abogados sin serlo) que se aprovechaban de la ignorancia de los indígenas y fue ganando espacio y confianza hasta el punto de organizar en 1974, la Federación de Indígenas y Campesinos de Imbabura.

A partir de entonces la lucha de esta joven maestra fue imparable; se incorporó a la organización de la etnia quichua Ecuarunari y participó en 1986 en las marchas de reclamación en la Provincia de Chimborazo, así como en las jornadas por una reforma agraria que recogiera las aspiraciones indígenas.

En 1980, Blanca Chancoso estuvo al frente de las actividades que inauguraron una nueva etapa en el movimiento étnico del Ecuador. En ese momento los indígenas reivindicaban el establecimiento de la educación bilingüe y el reconocimiento de la plurinacionalidad. Todas estas acciones desembocaron en 1986, en la creación de la CONAIE.

En esta organización orienta y propone aspectos relacionados con la política, el agro y la educación. Luego de su intensa labor activista regresa a la Provincia de Imbabura y en la población de Otavalo retoma su trabajo con la comunidad y realiza tareas de consultoría para las Naciones Unidas. Aunque nunca ha buscado al interior de las organizaciones indígenas cargos directivos.

Su liderazgo, su talento y su gran capacidad de organización han hecho que con frecuencia sea llamada para llevar a efecto tareas de gran trascendencia política como, por ejemplo, ser vocera y negociadora de la CONAIE.

Una vez consolidado el movimiento indígena en una Confederación, se vio la necesidad de optar por la vía electoral y es así que se creó el movimiento Pachacutik, lo que ha permitido que varios dirigentes de las diversas etnias ecuatorianas accedieran a cargos de representación popular. El movimiento Pachakutik, que significa volver a mejores tiempos, es una fuerza seria y consolidada. Blanca confirma la credibilidad que tiene entre distintas capas del pueblo ecuatoriano, sin embargo hay muchos prejuicios porque hay gente que no quiere ser gobernada por los indígenas.

El movimiento indígena dice Blanca: no se muestra racista, sino ecuatoriano, pero cree que es imperativo ‘entender a Ecuador como un Estado plurinacional y que no se vea con un solo patrón cultural’

4.1 ESPACIOS DE PARTICIPACIÓN

Su capacidad ha logrado superar los límites nacionales y ha trascendido en el ámbito internacional y hoy en día es considerada como la “Canciller de los Indígenas”.

Foros, Encuentros, Congresos

- Derechos Humanos de la Raza
- Derechos de la Soberanía
- Lucha contra la Dolarización.
- Subsidio del gas
- Marcha contra la Deuda Externa.- (letra de cambio).
- Defensa del Agua en Ilumán
- Salud gratuita para todo el pueblo
- Mentalizadora de la Educación Bilingüe
- Alfabetización a nivel Nacional.
- Reforma Constitucional para que voten los Analfabetos
- Impulsó cambios sustanciales en la Reforma Agraria, el derecho a la tierra.
- Coordinadora de formación del foro Social Mundial Capítulo Ecuador
- Representación a Nivel Internacional en diversos Encuentros en temas de:
 - Globalización y Mujeres Indígenas, sus efectos para Latinoamérica y el mundo
 - El ALCA contra la ofensiva neoliberal. Mujeres más afectadas con este sistema.

- El Fondo Monetario Internacional y sus consecuencias económicas y Sociales
- Encuentro de Resistencia y Solidaridad de los pueblos Indígenas y Campesinos.
- Reflexiones en Desencanto (Movimiento Indígena de Ecuador)
- Nacionalidades Indígenas.- Latin America in Movement
- Foro Social Mundial- Plan Colombia y sus consecuencias en Ecuador y demás países vecinos.



Dirigente de la CONAIE en la Inauguración del Primer Foro Social de las Américas

Fuente: www.movimientos.org/foro-racismo/noticias/fotos.dhtml: 01.09.04



Blanca Chancoso en la clausura del Primer Foro Social de las Américas

Fuente: www.cumbreindigenabayala.nativeweb.org/fotos/30Julio.html: 01.09.04



Blanca Chancoso en Venezuela con el Presidente de Venezuela Hugo Chávez para la preparación del evento “Nuevo día de la Rasa”

Fuente: Archivo personal de la Blanca Chancoso



II Cumbre Continental de Pueblos Indígenas de las Américas

Fuente: www.cumbreindigenabyayala.nativeweb.org/fotos/30Julio.html; 01.09.04



Los compañeros de la ONIC hacen su entrada a Quito por el Norte, los acompañan Blanca Chancoso y otros líderes indígenas del Ecuador y de la comunidad de Cayambe . Hasta el momento de la foto 30 mil indígenas y campesinos de Ecuador y 2 mil de Bolivia han llegado también a Quito a protestar contra el Alca



Fuente:

www.pachakutik.org/Pachakuti/Campanas/alca/marcha-ecuador_2002.htm; 01.09.04

Indígenas y campesinos del mundo unidos

Encuentro histórico el próximo 12 de octubre en Venezuela

Por Alex Contreras Baspineiro
Especial para The Narco News Bulletin

14 de septiembre de 2003

Cochabamba, Bolivia, Septiembre de 2003.— Bajo el consigna de expresar solidaridad con los logros de la Revolución Bolivariana, fortalecer las luchas contra la globalización, consolidar un bloque que luche por un futuro mejor y unir esfuerzos contra el Área de Libre Comercio para las Américas (ALCA), contra la Organización Mundial del Comercio (OMC) y contra las políticas del Fondo Monetario Internacional (FMI), líderes indígenas y campesinos del continente y representantes de otros países del mundo, se reunirán entre el 11 al 14 de octubre próximos, en Caracas, Venezuela.



Los líderes indígenas y campesinos en oficinas del Instituto Nacional de Tierras, Caracas.
Foto D.R. 2003 Alex Contreras Baspineiro

En una reunión realizada en los últimos días en Caracas, los dirigentes indígenas y campesinos Evo Morales de Bolivia, Rafael Alegria de Honduras, Blanca Chancoso de Ecuador, Egidio Brunetto de Brasil, Juan Tiney de Guatemala, Braulio Alvarez y Nicia Maldonado de Venezuela, entre otros, determinaron invitar a esta reunión que marcará un hito en las luchas sociales del continente.

Juan Tiney, de la Coordinadora Latinoamericana de Organizaciones Campesinas (CLOC) afirmó que los campesinos e indígenas son sujetos y no simples objetos, como pretenden las políticas neoliberales, y por tanto deben recuperar ese derecho de participación. Egidio Bruneto del Movimiento Sin Tierra (MST) del Brasil expresó que ni la tierra, ni el agua, ni los productos agrícolas son mercancía, sino recursos que deben preservarse para alcanzar un desarrollo integral. Y Blanca Chancoso de la Confederación de Nacionalidades Indígenas del Ecuador (Conaie) dijo que "la tierra es vida" y debe ser defendida con la unidad de los pueblos.

Por su parte, Braulio Álvarez de la Coordinadora Agraria Nacional Ezequiel Zamora (CANEZ) manifestó que se debe lograr la unidad en la diversidad para enfrentar las políticas impuestas a través de la OMC y ALCA. Rafael Alegria de la Vía Campesina afirmó que no se puede hablar de lucha contra la pobreza sino existe distribución de tierras y soberanía alimentaria. Finalmente, Evo Morales, diputado boliviano y líder cocalero, señaló que de la lucha por la defensa de la tierra se debe pasar a la defensa de los recursos del territorio, comprendidos en el subsuelo, suelo y sobre suelo [espacio aéreo].

Convocatoria de unidad

La convocatoria al “Encuentro Internacional de Resistencia y Solidaridad de los Pueblos Campesinos e Indígenas” señala:

“Estamos próximos a conmemorar la fecha de inicio de la resistencia de los pueblos originarios. Hace 511 años se inició uno de los exterminios más terribles de la historia de los seres humanos, y desde entonces esta historia se ha venido escribiendo con nuestra sangre indígena, con nuestro sufrimiento, nuestra miseria, nuestra exclusión y abandono.

“Nos quisieron arrancar nuestras culturas milenarias, idiomas, creencias y cultos, para luego ser sometidos a otra, ajena y distante, nos arrebataron nuestras tierras, esencia de nuestra vida misma. Y esta práctica de imposición y negación ha sido esencialmente siempre la misma, negando la identidad propia de nuestros pueblos oprimidos.

“Hoy en Venezuela soplan vientos de cambios profundos. El pueblo ha comenzado a escribir su propia historia, ha comenzado a adueñarse de su destino y ha roto para siempre el silencio en el cual estaba sumido. Los derechos indígenas son hoy Constitución, la entrega de tierras a sus dueños originarios y ancestrales, en búsqueda de la soberanía alimentaria, es hoy política de Estado y esencia de una nueva democracia. Los pueblos del mundo manifestamos nuestra profunda solidaridad con estos vientos que trascienden fronteras, remontando los Andes, sobrevolando el Amazonas, el altiplano y llegando a destinos lejanos del cono sur de nuestro continente.

“Es una fuerza indetenible que avanza y que nos impulsa a reencontrarnos con nosotros mismos y con nuestros hermanos, que llena de esperanza los nuevos horizontes que estamos construyendo y que nos señala una nueva senda que debemos andar, llamada a curar heridas y a saldar una deuda milenaria con nuestros pueblos indígenas y del campo.

“Impulsados por este proceso que consideramos vital para los pueblos indígenas y campesinos de nuestro hemisferio y del mundo, les convocamos a encontrarnos en tierras venezolanas en el marco de la conmemoración del 12 de octubre, fecha oficial en el país como de la resistencia de nuestros pueblos oprimidos.

“Frente a nosotros se presentan nuevas amenazas y nuevos retos que debemos enfrentar unidos, como un solo pueblo que somos, para tener aún más fuerza en nuestras acciones. Estamos llamados a rescatar el ideal bolivariano y ancestral de unidad latinoamericana, aquella que vas más allá de las economías y que nace del corazón de nuestros pueblos.

“Por esto invitamos a todos los pueblos indígenas y a los campesinos del mundo a reunirnos el próximo 11, 12, 13 y 14 de octubre en tierras venezolanas, patria de



Hugo Chávez en el programa Aló Presidente con la líder indígena ecuatoriana Blanca Chancoso, en Quibor.

Foto D.R. 2003 Alex Contreras Baspineiro

Guaicaipuró y de Ezequiel Zamora, para encontrarnos con miras de fortalecer las luchas en contra de la globalización neoliberal, en contra del ALCA, el FMI, la OMC y cualquier forma de imperialismo, por la tierra, las semillas, los bosques, los alimentos, la cultura, el agua y los elementos naturales, esencia de la vida misma y a favor de una serie de propuestas que provienen de nuestras bases, los eternos excluidos y a promover experiencias concretas que evidencian que un mundo diferente es posible.

“¡Globalicemos la lucha! ¡Globalicemos la esperanza!”

Convocantes Nacionales: CONIVE (Consejo Nacional Indio de Venezuela), Coordinadora Agraria Nacional Ezequiel Zamora, Foro Bolivariano de Nuestra América, Attac-Venezuela, Catia Tve.

Convocantes Internacionales: COICA, Conaie, Vía Campesina, CLOC, MST.

Con el respaldo de: CICA, Alianza Amazónica, Amazon Watch, Parlamento Indígena de América, Alianza Continental, Asociación No al ALCA de Salvación Agropecuaria.

4.2 FUNCIONES QUE HA DESEMPEÑADO

- Miembro Del Consejo Asesor del Movimiento PACHAKUTIK.
- Brazo Político de la Poderosa CONAIE.
- Coordinadora de la FISI y Ecuarunari, la organización de la etnia quichua.
- Coordinadora de la Escuela de Formación del Foro Social mundial Capítulo Ecuador.
- Eterna y Confiable Convocante para las Movilizaciones Indígenas
- Coordinadora Continental del Foro Hemisférico
- Coordinadora de Formación de Mujeres Indígenas Lideres a nivel nacional

4.3 ANECDOTAS:

4.3.1 “Denuncié un juicio que presentó una comunidad de Chimborazo, que estaban perdiendo, llevé al Fiscal General a la Comunidad, el vio todo lo que había sucedido, luego nos trasladamos a Quito a la oficina de los Derechos Humanos recibiendo un trato discriminatorio por ser indígena, ni si quiera reconocieron al Fiscal de la Nación, nuevamente sentí en carne propia como nos siguen tratando”

4.3.2 “Generalmente tienen un estereotipo de mujeres liderezas, las imaginan altas, imponentes, bonitas, es por ese que en todas las invitaciones internacionales, Blanca Chancoso al inicio pasa por desapercibida, pero luego de mi presentación y exposición, este

concepto cambia totalmente y me llegan a valorar por mi identidad y mi propuesta”.

4.3.3 “Por motivo de un asesinato del dirigente de una comunidad de González Suárez, participábamos en el funeral, un compañero identificó a un policía infiltrado, el mismo que llevaba una cámara fotográfica, una grabadora ; los compañeros linchan al policía y en esa confusión desaparecen los objetos que llevaba, días más tarde fui enjuiciada por un robo que no cometí, la sentencia salió por cinco años. Los dirigentes propusieron reunir dinero para pagar el costo de la cámara fotográfica, otra propuesta fue que salga del país hasta que se cumpla la sentencia: Me negué rotundamente y afronté la situación junto a un abogado a quien tuve que asesorar por la vía política, ya que por la vía legal no era factible sin una reforma a la ley”.

4.3.4 Entrevista:

Cómo considera Blanca Chancoso a un líder?

No todos podemos ser líderes, hay líderes que se hacen sólo por compromiso; el líder es aquella persona que acompaña en todo momento con cargo o sin cargo, exigen respeto y tratan a las personas de la misma forma.

Cómo le ve a Cotacachi en este nuevo modelo de gestión?

Cotacachi ha superado mucho durante los últimos años, hay más participación, organización, concertación, sin embargo este es un proceso largo y constante, ser requiere articular y afianzar mucho más en la identidad, respetando a cada sector.

Es posible contar con su apoyo para fortalecer la Escuela de Liderazgo y la Coordinadora de Mujeres?

¡Formidable! Cuenten con todo mi apoyo desde este escenario donde me encuentro, estoy dispuesta a motivar, a apoyar, a empujar, porque lo fundamental es elevar valores, ser creativos, compartir, valorar a la mujer y a la familia; mejorar el nivel alimenticio, los niveles de salud, compartir responsabilidades con los esposos, estar acompañadas siempre de ellos.

Se puede motivar que queremos y hasta donde podemos llegar.

A **Blanquita** la fuerza que le impulsa y le mantiene predisposta a continuar con la lucha es el slogan: “TIERRA, CULTURA y LIBERTAD”,

la tierra que es la pachamama, cultura es la identidad de cada uno y la libertad hacia donde queremos ir y llegar.

5 CONCLUSIONES

- Realizar el presente documento resultó por demás interesante porque nos permitió conocer la labor de una liderezza consciente de que hay que luchar por la vida con la certeza de que es posible cambiar, de que es posible superar el neoliberalismo y construir una sociedad más justa y humana poniendo en práctica nuevas estrategias, desde las iniciativas locales innovadoras, la re-estructuración de los gobiernos locales y seccionales, hasta la incidencia en las orientaciones de las políticas públicas mediante la participación en los parlamentos o congresos nacionales y en la función ejecutiva de la cual Blanca Chancoso es la mayor convocante.
- Esta experiencia en la identificación de una liderezza nos permitió recapacitar que, el reconocer y reconocerse favorece la construcción del sujeto social; toda persona se constituye como sujeto social desde el reconocimiento de su nombre, identidad, demandas, necesidades, deseos y temores. Por otro lado, el empoderamiento de las mujeres de cualquier etnia pasa por la recuperación, reconocimiento y valoración de los saberes previos como base para la incorporación de nuevos saberes. Es a partir de ese reconocimiento que las mujeres podemos trascender el espacio privado y acceder a mayores espacios de decisión sin perder de vista la identidad de género y la identidad étnica que crean condiciones para el desarrollo de capacidades propias con dignidad.
- Valoramos y reconocemos el papel fundamental de la educación para las mujeres como una posibilidad de trascender al espacio público.
- Las mujeres que podemos llegar a ocupar los espacio públicos no debemos olvidarnos nunca de nuestra condición de mujeres.
- Es importante que las mujeres hagamos un compromiso a participar en la identificación de los problemas centrales de salud, educación, producción, ambiente, etc y construir mecanismos de participación en el diseño, seguimiento y evaluación de las políticas, apoyándose en el Plan de Desarrollo Cantonal; elaborando planes de capacitación

con enfoque integral, incorporando a hombres y mujeres de toda etnia, para devolver el respeto y la vida buena a las mujeres, familias y comunidades.

6 RECOMENDACIONES

- Se deben promover espacios multisectoriales en el ámbito de nuestro cantón, orientados hacia la búsqueda de políticas públicas integrales para los derechos de la propiedad intelectual de las mujeres. Garantizar que las iniciativas sobre la propiedad intelectual surjan desde las bases y que las mujeres seamos las portadoras de esas inquietudes.
- Promover alianzas estratégicas para incidir en los medios de comunicación y en las escuelas de comunicación social, con el fin de sensibilizar y visualizar las iniciativas y la problemática de las mujeres.
- Realizar producciones informativas de contenidos relacionados a la realidad de nuestros pueblos; así como la situación específica de las mujeres para evitar los estereotipos negativos que difunden los medios tradicionales de comunicación masiva.
- Se deben promover nuevos currículos interculturales a nivel cantonal, provincial y nacional, que promuevan la equidad entre hombres y mujeres y que tomen como punto de partida los proyectos de vida, recojan la historia contada por los ciudadanos de cada zona, que parta de sus propios conocimientos y cosmovisiones, en especial por las mujeres e invite a éstas y a éstos para que cumplan el rol de docentes.
- Reconocer el espacio político de las mujeres impulsando la participación leal, respetuosa, organizada y con identidad de las mujeres tomando en cuenta la ley de cuotas.
- Propiciar la recopilación y publicación de un directorio de liderazgos a fin de crear redes de información y acción entre nosotras.

7 BIBLIOGRAFÍA

- *Archivo personal de la Blanca Chancoso*
- *ROSERO GARCÉS; FERNANDO (Coordinador): Formación de Lideres y Movimientos Sociales, Quito, 2002*
- www.cumbreindigenabyala.nativeweb.org/fotos/30Julio.html
- www.pachakutik.org/Pachakuti/Campanas/alca/marcha_ecuador_2002.htm
- www.movimientos.org/foro-racismo/noticias/fotos.phtml